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Review портовая инфраструктура России

 
— проекты —

Всерьез и надолго
У инвестора в отношении Таманского полуо-
строва далеко идущие планы. В дополнение 
к уже действующему Таманскому перегру-
зочному комплексу нефти, нефтепродуктов 
и СУГ ГК ОТЭКО реализует проекты термина-
ла по перевалке навалочных грузов (ТТНГ) 
и Таманского зернового терминала. Инвес-
тор убежден в том, что сухогрузный терми-
нал будет востребован и что достойной аль-
тернативы этому проекту в нынешних эко-
номических реалиях нет.

Проектная мощность перевалки ТТНГ со-
ставит 35 млн тонн, в том числе 20 млн тонн 
угля, 5 млн тонн железной руды, 5 млн тонн 
серы и 5 млн тонн минеральных удобрений. 
Дедвейт принимаемых судов составит до 
220 тыс. тонн.

«Таманский терминал навалочных гру-
зов ОТЭКО позволит создать достаточные пе-
ревалочные мощности на юге России, а зна-
чит, существенно увеличит конкурентоспо-
собность портовой инфраструктуры в этом 
регионе страны. Помимо этого он будет спо-
собствовать социальному и экономическо-
му развитию Краснодарского края, увеличи-
вая поступления в бюджет и создавая новые 
рабочие места. Географическое расположе-
ние ТТНГ даст возможность производителям 
угля, руды, серы и минеральных удобрений 
снизить логистические издержки за счет бо-
лее короткого плеча доставки грузов»,— по-
ясняет заместитель генерального директора 
ОТЭКО Алексей Богоявленский.

В рамках реализации проекта компания 
провела подготовительные работы и присту-
пила к строительству гидротехнических со-
оружений: морской подходной эстакады, а 
также причалов для отгрузки угля, руды, се-
ры и минеральных удобрений. Финансиро-
вание осуществляется полностью за счет соб-
ственных средств компании.

Темпы и масштабы строительства впечат-
ляют. Длина причального фронта ТТНГ соста-
вит 1740 м. Общая длина морских гидротех-
нических сооружений — 2026 м. Согласно за-
явлению компании, в 2018 году «ОТЭКО-Пор-
тсервис» полностью завершит строительство 
терминала и введет его в эксплуатацию. От-
грузка первой экспортной партии заплани-
рована на февраль 2018 года.

«Работы ведутся круглосуточно,— рас-
сказывает заместитель генерального дирек-
тора ООО 

”
Интерстрой“ (генеральный под-

рядчик строительства) Александр Зотиков.— 
Сваи для морской подходной эстакады про-
изводятся здесь, на берегу, и сразу же под-
аются на стройплощадку. Добиться сущест-
венного ускорения строительства нам по-
может организация дополнительных пяти 
потоков строительства. Традиционно мор-
ские эстакады возводят с плавсредств, и ра-
бота монтажников зависит от погодных ус-
ловий. Новый способ, с берега, от погоды не 
зависит. Прервать строительство может раз-
ве что шквальный ветер и сильный шторм. 
Преимущество строительства этим спосо-
бом — неразрывность сооружения готового 
строения эстакады: сваи стыкуются и полно-
стью подготавливаются на накопительных 
площадках.

Строительство самой эстакады ведется 
с механизированной платформы, которая 
представляет собой консольно-навесную 
площадку, оснащенную шахтами для пропу-
скания опорных колонн и гидравлическими 
механизмами. Платформа одной стороной 
опирается на готовую часть эстакады, кон-
сольно выставляется в проектное положе-
ние над поверхностью забивки с помощью 
гидроцилиндров. С помощью крана, уста-
новленного на платформе, новая свая под-
ается в направляющее устройство. Затем на 
сваю навешивается гидромолот и произво-
дится забивка. После забивки свай монтиру-
ется проектный ригель, на который ставятся 
ходовые балки для передвижения платфор-
мы на следующую ось. По словам Александ-
ра Зотикова, метод не только ускоряет, но и 
удешевляет строительство. Отпадает необхо-
димость мобилизовать для работы специаль-
ный флот и оплачивать его простои из-за ка-
призов погоды.

Для оснащения терминала «ОТЭКО-Порт-
сервис» заключил контракт на поставку сов-
ременного оборудования с одним из лиде-
ров отрасли — компанией FLSmidth (Герма-
ния). Среди оборудования: «тепляк» для раз-
мораживания грузов, портальные скрепе-
ры, ленточные конвейеры, комплекс дро-
бления, стакеры-реклаймеры и судопогру-
зочные машины, автоматизированная сис-
тема управления производством и система 
управления складом.

На базе ТТНГ будет впервые в России при-
менена технология трехвагонной перевал-
ки грузов (вагоноопрокидыватель со сцеп-
кой сразу из трех вагонов).

Следующим этапом в развитии порто-
вых мощностей Тамани станет строитель-
ство зернового терминала общей мощно-
стью 14,5 млн тонн (12,5 млн тонн экспорт-
ных грузов и 2 млн тонн импорта). Южные 
регионы РФ — основные поставщики зер-
новых культур. Наличие современного пе-
ревалочного комплекса в порту Тамань по-
зволит существенно увеличить объем экс-
порта зерна.

Группа компаний ОТЭКО приступит к 
строительству зернового терминала в бли-
жайшее время. Терминал будет включать от-
дельную морскую подходную транспортно-
коммуникационную эстакаду с тремя глубо-
ководными причалами, хранилища силос-
ного типа для экспортных грузов, куполь-
ные склады импортных грузов, станции 
приема зерновых грузов с железнодорожно-
го и автомобильного транспорта, станцию 
отгрузки импортных грузов на железнодо-
рожный транспорт, административно-быто-
вые здания.

Не ожидая у моря погоды
О необходимости строительства грузово-
го порта в Тамани говорилось еще с кон-
ца 80-х годов прошлого века. Однако пер-
вый успешный инфраструктурный про-
ект принадлежит именно ГК ОТЭКО, кото-
рая в 2004 году приступила к созданию Та-
манского перегрузочного комплекса неф-
ти, нефтепродуктов и СУГ (ТПК).

Сейчас ТПК ОТЭКО с каждым годом уве-
личивает мощности по перевалке и номен-
клатуру грузов. По словам Алексея Богояв-
ленского, развитие портовой инфраструк-
туры на Черноморском побережье России 
— объективный процесс, продиктованный 
как удачным географическим положени-
ем, так и необходимостью создания совре-
менных перевалочных мощностей на юге 
России.

ОТЭКО начала реализацию проекта по 
строительству первого перевалочного тер-
минала — Таманского перегрузочного ком-
плекса нефти, нефтепродуктов и СУГ (ТПК) 
— в порту Тамань в 2004 году. Основная 
цель проекта — создание инфраструктуры, 
способной обеспечить грузовые операции 
с экспортными, импортными и транзитны-
ми грузами, включая сжиженные углеводо-
роды, нефть и нефтепродукты, а также в бу-
дущем — навалочные грузы (уголь, руда и 
др.), зерно, минеральные удобрения и т. п.

В 2012 году «Таманьнефтегаз» (входит в 
ГК ОТЭКО) ввел в порту комплексы по пе-
ревалке сжиженных углеводородных газов 
(СУГ) и нефти. В 2013 году компания ввела 
мазутный терминал. Сегодня ТПК включа-
ет в себя перегрузочный терминал СУГ и 
терминал нефти и нефтепродуктов общей 
производительностью 19,9 млн тонн в год, 
предназначенные для перегрузки прибы-
вающих по железной дороге СУГ, нефти и 
нефтепродуктов на морской транспорт.

ТПК способен одновременно произво-
дить погрузку различных нефтепродуктов 
и СУГ на четыре морских судна.

Показательно, что строительство ТПК, 
включая всю необходимую транспорт-
ную инфраструктуру, велось без привле-
чения бюджетных средств: инвестор взял 
на себя все расходы. По состоянию на 2015 
год общий объем осуществленных холдин-
гом инвестиций в инфраструктуру таман-
ского портового комплекса составил более 
$2 млрд, что дает основания причислить 

ОТЭКО к крупнейшим частным инвесто-
рам в портовую инфраструктуру России.

Преимущества полуострова
Исполнительный директор ЗАО «Тамань-
нефтегаз» (входит в ГК ОТЭКО) Владимир 
Пестряков отмечает, что, построив ТПК, ин-
вестор создал площадку для дальнейшего 
развития. Компания изначально оценила 
перспективы расширения портовых мощ-
ностей в Тамани. Терминалы ОТЭКО име-
ют ряд неоспоримых достоинств. Они нахо-
дятся в удобном месте: полуостров располо-
жен на границе между Черным и Азовским 
морями, представляя собой транспортный 
узел для обоих бассейнов. Он выигрывает в 
транспортной доступности и возможности 
применения современных технологий на 
строящихся терминалах. Море не замерза-
ет зимой, что позволяет осуществлять кру-
глогодичную навигацию.

Инвестиционный проект по строительст-
ву перевалочного терминала «Таманьнефте-
газ» является одним из крупнейших не толь-
ко в Краснодарском крае, но и в России и име-
ет важное геополитическое значение. Он по-
зволяет переориентировать существующие 
грузовые потоки сжиженных углеводород-
ных газов, нефти и нефтепродуктов из портов 
сопредельных стран на территорию России.

В числе достоинств ТПК и то, что он спро-
ектирован и построен в соответствии с сов-
ременными техническими требованиями. 
Качество и надежность Таманского перегру-
зочного комплекса подтверждены сертифи-
катом соответствия стандарту системы ме-
неджмента ISO 9001:2008 «Организация пе-
ревалки грузов в морских портах».

Не портом единым
Развитие железной дороги необходимо как 
для развития порта Тамань — комплекса 
портовых мощностей на Таманском полу-
острове, так и для развития железнодорож-
ной инфраструктуры юга России.

В прошлом году ОТЭКО первой в России 
предложила государству развивать железно-
дорожную инфраструктуру по концессии. 
В рамках концессионного соглашения ОТ-
ЭКО за свой счет готова провести работы по 
строительству железнодорожных путей об-
щего пользования, примыкающих к желез-
нодорожному подходу транспортного пере-
хода через Керченский пролив. Эти пути на-
ряду с уже построенной ОТЭКО железнодо-
рожной инфраструктурой обеспечат допол-
нительные возможности для провоза грузов 
железнодорожным транспортом на термина-
лы ОТЭКО.

По размерам налоговых отчислений в ре-
гиональный бюджет ОТЭКО входит в число 
системообразующих предприятий. Благо-
даря реализации инвестпроекта в Темрюк-
ском районе Краснодарского края создано 
больше 5 тыс. новых рабочих мест. Для обес-
печения быта строителей, привлеченных к 
реализации второй очереди инвестпроекта, 
заложен вахтовый городок на 1,5 тыс. жите-
лей. Владимир Пестряков рассказывает, что 
в связи с увеличением мощностей потребу-
ются новые сотрудники, поэтому есть пла-
ны строительства стационарного жилья.

Инвестор проводит профориентацион-
ную работу среди учащейся молодежи райо-
на, занимается обучением специалистов. Ре-
зультат такой работы — появление трудовых 
династий, когда вслед за родителями в ком-
панию приходят дети.

Участие в социально-экономическом раз-
витии региона для инвестора — принципи-
альная позиция.

Иван Демидов, Темрюк

Таманские перспективы

Перевалка нефтепродуктов на Таманском перегрузочном комплексе нефти, нефтепродуктов и СУГ

Строительство морской подходной эстакады Таманского терминала навалочных грузов

— первые лица —

А у нас развитие ничто не сдержи-
вает. Например, мы решили рас-

ширить «Таманьнефтегаз» до 20 млн тонн. 
Что нам потребовалось? Мы в короткий срок 
к 8 железнодорожным путям на нашей стан-
ции построили еще 17 — никаких проблем: 
рядом нет населенных пунктов.
— То есть не нужно землю выкупать…
— Да, поселок Тамань с 10 тыс. населения и 
второй поселок, Волна с 1 тыс. жителей, на-
ходятся достаточно далеко. Итак, мы достро-
или 17 железнодорожных путей, парк для 
хранения нефти и нефтепродуктов и рекон-
струировали причал, и у нас получилось уве-
личить проектный грузооборот до 20 млн 
тонн. То же самое и на будущих проектах. 
Это «ОТЭКО-Портсервис» — терминал нава-
лочных грузов, который уже строится,— и 
зерновой терминал, по которому мы плани-
руем уже в этом году получить всю разреши-
тельную документацию и в конце этого — 
начале следующего годов выйти на стройку. 
Все наши терминалы делаются с двойным 
запасом, чтобы мы в любой момент могли 
увеличить свою мощность в два раза.
— Вы говорите, например, о достаточно 
масштабных вложениях в будущую феде-
ральную собственность. Это явно допол-
нительная инвестиционная нагрузка. 
Хотелось бы понять, когда по вашей фи-
нансовой модели окупится проект?
— Если говорить только о «Таманьнефтега-
зе», то речь идет о достаточно длительном 
сроке окупаемости. При этом необходимо 
понимать, что столь значительные инвес-
тиции — $2 млрд, о которых мы упомина-
ли ранее,— обусловлены тем, что на эта-
пе строительства терминала «Таманьнеф-
тегаз» была создана значительная часть об-
щей инфраструктуры. В дальнейшем она 
будет использоваться для нужд терминаль-
ных комплексов по перевалке навалочных 
грузов и зерна.
— Давайте поговорим о рынке перевоз-
ки наливных грузов. Как вы оцениваете 
ситуацию на этом рынке?
— Ситуация, как известно, не очень про-
стая. Если в сегменте полувагонов рынок 
стал меняться и самая нижняя точка кри-
зиса уже, как нам кажется, пройдена — ры-
нок стал оживать, арендные ставки нача-
ли расти, то на нефтяном рынке, на рын-
ке предоставления цистерн, сложилась до-
статочно сложная ситуация. Профицит ци-
стерн сохраняется. По вагонам правитель-
ство приняло меры, ограничивающие про-
дление срока службы вагонов — началось 
списание старых вагонов. И сейчас сложи-
лась ситуация, которая привела к росту ста-
вок. Возможно, пока эти ставки недостаточ-
ны для того, чтобы покупать вагоны… Се-
рьезная проблема в том, что между мощно-
стями по производству вагонов и потребно-
стями рынка существует огромный дисба-
ланс, ведь за год-полтора можно нарастить 
парк так, что опять образуется профицит. 
Мы помним, что происходило и в сегменте 
полувагонов, и в цистернах: цена доходила 
до $110 тыс. на вагон… После возникнове-
ния профицита все финансовые модели, ес-
тественно, полетели. Что касается цистерн, 
с ними сложнее, потому что списание не 
достигло таких масштабов. Плюс еще кон-
куренция с трубопроводным транспортом. 
Мы видим исправление ситуации скорее во 
второй половине 2017 года.
— А у вас парк подпадает под списание в 
ближайшие годы?
— Практически нет. У нас под него подпада-
ют десятки вагонов, даже не сотни.
— Вы упомянули конкуренцию с трубо-
проводным транспортом. Вы ее ощуща-
ете? Вы возите светлые нефтепродукты?
— Мы вышли на рынок светлых нефтепро-
дуктов по нафте — она по трубопроводам 
не транспортируется. По дизельному то-
пливу у нас есть мощности, мы все пере-
валим, но перспективы видим в сегменте 
светлых нефтепродуктов высокого качест-
ва, потому что у трубопроводов есть плюсы 
и есть минусы.
— Такие, как смешение товара в трубе?
— Смешение в трубе. К нам стали посту-
пать обращения на очень высококачествен-
ный продукт. И если в системе нефти есть 
банк качества, учитывающий плюсы и ми-
нусы, то в нефтепродуктах его нет, и высо-
кодоходное, более качественное дизтопли-
во мы могли бы переваливать. Кстати, мы 
эти мощности построим. Но на сегодняш-
ний день это перевалка нафты. Мы начали 
первые отгрузки в середине прошлого го-
да. Сейчас вышли на объем перевалки 130–
150 тыс. тонн в месяц и видим перспекти-
вы роста по этому продукту. Сейчас глуби-
на переработки увеличивается в результате 
государственного стимулирования в обла-
сти налогообложения, пошлин и так далее. 
В результате увеличивается доля светлых 
нефтепродуктов. Поэтому сейчас мы увели-
чиваем емкостной парк именно под свет-
лые нефтепродукты. До конца года мы запу-
скаем шесть емкостей по 20 тыс. куб. м, все 
строительство у нас — 210 тыс. куб. м плюс 
месяц назад мы приняли решение строить 
еще четыре емкости по 40 тыс. куб. м. Все 
они предназначены для светлых нефтепро-
дуктов и на перспективу: мы должны быть 
ориентированы на клиента и обеспечить 
максимально сегрегированное хранение. 
Таким образом, наш емкостной парк уве-
личится на 370 тыс. куб. м и составит более 
1 млн куб. м. Хочу отметить еще, что в этом 
году мы добились очень серьезного резуль-
тата: у нас не было ни одного запрета по же-
лезной дороге в этот сезон…

— Вы имеете в виду конвенции?
— Да, конвенций не было. При этом по 
статистике именно в этом году по сравне-
нию с предыдущими пятью годами в Тама-
ни дней непогоды было на 20–30% больше 
нормы. Но благодаря тому, что мы построи-
ли дополнительно 17 путей, сейчас мы мо-
жем размещать на станционных путях око-
ло 2,5 тыс. вагонов — это порядка 150 тыс. 
тонн грузов. Далее, у нас емкостной парк 
640 тыс. куб. м — это порядка 550 тыс. тонн. 
Итого, у нас 700 тыс. тонн мощностей по 
хранению на терминале. То есть люфт до-
статочно большой. Также в 2015 году мы 
модернизировали глубоководный при-
чал, способный принимать суда дедвейтом 
160 тыс. тонн. Это значит, что мы открываем 
для себя рынки Азии, Юго-Восточной Азии, 
Сингапур и другие.
— А кто у вас главный покупатель, по 
странам?
— Мы работаем на экспорт, не работаем с 
внутрироссийскими грузами. Страны раз-
ные. Это и Европа, и Юго-Восточная Азия, и 
Средиземноморье, южные рынки.
— В нынешнем году вы замечали какие-
нибудь изменения конъюнктуры на 
рынке?
— Вы знаете, у нас долгосрочные контрак-
ты, поэтому месячные колебания для нас не 
так заметны. У нас по сравнению с прошлым 
годом прирост и общая тенденция к увели-
чению объемов. И по мазуту, и по темным 
нефтепродуктам, растет и сжиженный газ. С 
2012 года у нас каждый год наблюдается уд-
воение. Конечно, с каждым годом удвоение 
дается все сложнее и сложнее.
— При низкой базе легче удваивать.
— В этом году мы все еще планируем серьез-
ное увеличение по сравнению с прошлым 
годом.
— На рынке сжиженного газа сейчас хо-
роший спрос?
— Да, достаточно. Сейчас начнутся и новые 
контракты, и до конца года мы наши мощно-
сти будем полностью загружать.
— Вы ощущаете позитивное влияние де-
вальвации рубля на ваш бизнес?
— Я вижу выигрыш в целом для экспорте-
ров, у кого значительная часть доходов — ва-
лютная выручка. Потому что все затраты в 
рублях: я не имею в виду обслуживание ва-
лютных кредитов, а прямые затраты, произ-
водственные, фонд оплаты труда, энергоно-
сители. А выручка у них в валюте. Плюс же-
лезнодорожный тариф рублевый. Поэтому 
экспортерам хорошо. А если экспортерам 
хорошо, значит, и нам будет хорошо: наши 
мощности будут загружены, и мы получим 
свою долю доходов.
— По вашей оценке, насколько сейчас 
конкурентоспособны российские порты 
в контексте той же динамики рубля и ма-
кроэкономической ситуации в целом?
— Из-за девальвации рубля наша продукция 
становится конкурентоспособной на запад-
ных рынках. И не только на западных, а во-
обще на международных рынках. Поэтому 
в целом экономика, конечно, дает импульс. 
Вот и министр сельского хозяйства говорит о 
том, что мы увеличим экспорт основных ви-
дов сельхозпродукции.
— По зерну вы ожидаете, что будет про-
должаться рост экспорта?
— Почему мы рассматриваем свой проект 
зернового терминала? Если смотреть на 
один год или месяц, то будет влиять фактор 
урожайности: год лучше, год хуже. Но если 
смотреть в перспективе, то Россия и Казахс-
тан — крупнейшие страны с необработан-
ными землями. Это большой потенциал, бу-
дущие посевные площади. И такая тенден-
ция у нас прослеживается в сельском хозяй-
стве, и Минсельхоз докладывает, что у нас 
площади с каждым годом растут. Следует 
учесть и рост населения, и то, что возмож-
ности в других странах уже могут быть ис-
черпаны — вот только сегодня читал, что 
Китай хочет инвестировать в аренду посев-
ных площадей в Казахстане, другие страны 
тоже хотят: им не хватает площадей. Россия 
и Казахстан в этом отношении имеют боль-
шой потенциал.
— А вы на казахстанские грузы тоже ори-
ентируетесь?
— На казахстанские тоже. На Каспийский 
регион мы ориентируемся потому, что че-
рез нас прямой выход к Средиземноморью, 
а также на более удаленные рынки, напри-
мер индийский. А Каспий — это все-таки за-
крытое море. Поэтому остается идти через 
две перевалки, а это с высокой степенью ве-
роятности означает потерю количества и ка-
чества груза: много нюансов, сложная логи-
стическая схема. Либо как альтернатива — к 
нам, на Черное море.
— Таким образом, вы ожидаете, что ка-
спийские грузы пойдут к вам?
— Да, в том числе. У нас, конечно, 70–80% 
грузов — это Россия, но остальные 20–25% — 
это Казахстан.
— А у них тоже заметны позитивные тен-
денции на зерновом рынке?
— Я думаю, что все равно они к этому при-
дут. И судя по нашим предварительным раз-
говорам с клиентами, потребность в наших 
услугах есть.
— Вами интересуются зарубежные ин-
весторы? Например, арабские или иран-
ские компании, которые в последнее 
время активизировались в регионе?
— На сегодняшний день мы не испытыва-
ем потребностей в привлечении дополни-
тельных сторонних инвестиций и рассчи-
тываем на реализацию проектов за счет соб-
ственных средств.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Мы рассчитываем 
на реализацию проектов 
за счет собственных средств»В ближайшие годы группа компаний ОТЭКО (Объединенная транспортно-экспедиторская 

компания), крупнейший инвестор в портовую инфраструктуру юга России, планирует завер-
шить строительство на Таманском полуострове еще двух крупных проектов: терминального 
комплекса по перевалке навалочных грузов мощностью 35 млн тонн в год (строительство 
уже ведется) и зернового терминала общей мощностью 14,5 млн тонн. С 2005 года инвестор 
уже вложил в развитие терминалов и инфраструктуры порта Тамань более $2 млрд.
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